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  : ىقال تعال

ۚ  أَحْسَنُالَّتِي هِيَ  يَقُولُوا لِعِبَادِيوَقُلْ   يَنْزَغُ الشَّيْطَانَإِنَّ  ◌
ۚ بَيْنَهُمْ    ﴾٥٣مُبِينًا ﴿ عَدُوًّا لِلْإِنْسَانِكَانَ  الشَّيْطَانَإِنَّ  ◌
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  إھـــــداء
ٔم̲یاتي ... كتابة هذا البحث  الحمد ߸ ا߳ي وفقني إلى  ǫ ٔهدیه بخالص ǫو  

  .ووا߱تي ، إلى روح وا߱ي 

 ٕ ˊراهيم الحسن وا ٕ   .خواني وǫٔخواتيإلى شق̀قي ا

ٔبنائي محمد الخاتم وم߶ وǫٔحمدو   هند إلى زوجتي  ǫ لى ٕ   .ومحمود  ا

  مرا˨لي  ام˗دادإلى رفقاء المسير ̊لى 

ٔج̀ال المس̑تقˍل في الس إلى ǫ ومˆسٓ̑يهاودان للاعتبار من مصير النزا̊ات.  
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 
  

. في كتابة هذا البحث كل من ساعدنيأود أن أتقدم بوافر الشكر والتقدير  ل
القاسم قور حامد الذي أشرف على هذا البحث ولم يبخل  أبو/وأخص بالشكر الدكتور

السلام ثقافة كما أخص بالشكر إدارة مركز دراسات   ،على بتوجيهاته ونصائحه العلمية 
  .السودان للعلوم و التكنولوجيابجامعة 
ومركز  ة مساعد علي بأكاديمية السودان للعلومنجا/ الأختأيضاً أخص بالشكر   

فريقية ومكتبة الشريف قيا والمركز العالمي للدراسات الإفريدراسات الشرق الأوسط إ
فيسور الحاج  أبا كز ركائز المعرفة للدراسات والبحوث، والبرو الأكاديمية بالخرطوم، ومر 

معاوية / ا،  وإلى الأخمركز دراسات السلام بجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيب
محمد جاد السيد بهاء الدين، والشكر والتقدير / حسب الدائم والأخ الضو مصطفى
ني لكترو بالجمع الإالبحث  في مراحلالتوم ، الذين ساعدوني عواطف محمد / للأستاذة

  . فةالبحث المختل والتصحيح وصبروا على مراحل
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 

ات وحتى الآن ظاهرة يمنذ أواخر الثمانين الإفريقيةتشكل ظاهرة النزاعات والحروب الأهلية في القارة   

 انهياروالسياسية حيث تواكبت مع  والاقتصاديةخطيرة لها جذورها التاريخية ومحدداتها الجغرافية والثقافية 

  .السوق الاقتصادية والتحدي الديمقراطي سياسياً والتوجه نحو العولمة  آلياتالحرب الباردة والتوجه نحو 

لما  امتدادظاهرة جديدة بل تعتبر لا تعتبر عن المواجهات العرقية  الناجمةالنزاعات والحروب الأهلية   

بعض  بانفصال وانتهىفي العديد من دول القارة  انفجاراوالذي شهد  ها بعدوم الاستقلالشهدته القارة قبل 

  .البعض الآخر  وانهيارالدول 

النزاع وتحليلها  وديناميتالظاهرة من حيث النشأة والتطور وإيجاد العلاقات  استقصاءهدفت الدراسة إلى   

  .ابه يلدولا والاهتمامأصولها والتعريف في مفهوم والبحث في أبعاده  واستعراض

القارة الأفريقية ودولها عن إلحاق أقعدت قد النزاعات والحروب الأهلية هذه ثار آأن خلصت الدراسة إلى   

الحرب والنزاع تشكل شكلاً معقداً و متنوعاً لابد من دراسة أسباب النزاعات والوصول إلى حلول ل العالم بدو 

حيث لعب الدور  المختلفة التي تمثل أسباباً أساسية للنزاعاتعميقة وفهم عوامل وسياسات ودرجات تفاعلها 

الخارجي عاملاً سالباً في هذه الظاهرة أدت هذه النزاعات الي نتائج وخيمة من انتشار اللاجئين والنازحيين 

  . وتدمير البنية التحتية وظهور ظواهر سالبة أثرت علي مستقبل الدول التي دارت فيها هذه النزاعات
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Abstract 

The phenomenon of conflicts and civil wars on the African continent since the late 
eighties and yet dangerous phenomenon has historical roots, geographical, cultural, 
economic and political determinants which coincided with the collapse of the Cold 
War and the trend towards economic market mechanisms and democratic political 
challenge and the trend towards globalization. 
Conflicts and Civil War cannot consider which produces to attack new tribalism 
phenomenon, but it considered as extension of continent before Independence Day, 
after war watching multiple explosions, in continent countries determinates with 
separation of some counties, devastation of another countries. 
This phenomenon represents sour chaos corruption, disorder they attack security 
and peace. 
This study aimed to investigate the phenomenon in terms of origination and 
development and the creation of dynamite relations and conflict analysis and 
review of its assets and the definition of the concept and research in its dimensions 
and international attention. 
This study concentricity of Sudanese case, Burundi, Rwanda, Congo, Somalia, 
Then due to the increasing of Civil war due conflicts in those countries. 
The objective of the study find out phenomenon of studying evolution and 
development in order to find out extract relationship, dynamics conflict analysis , 
exposition, origination definition of the concept of research dimension, countries 
interested in it. 
The study concluded that the effects of these conflicts and civil wars have crippled 
the African continent and it’s for causing the countries of the world war and 
conflict constitute a form of complex and diverse to be the study of the causes of 
conflicts and access to deep solutions and understanding of the factors, policies and 
different degrees of interaction that represent the basic causes of conflicts, where 
he played the external role factor this phenomenon is negative in these conflicts led 
to disastrous results from the spread of refugees and Displaced people and the 
destruction of infrastructure and the emergence of negative phenomena affecting 
the future of the countries in which these conflicts had taken place. 
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